

**Zeitschrift:** Journal suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 87 (1990)  
**Heft:** 1-2

**Rubrik:** Courier des jeunes

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# **COURRIER DES JEUNES**

Cette rubrique, que je considère comme complémentaire à celle qui porte comme titre «Trucs et astuces», correspond également à la demande de beaucoup d'apicultrices et d'apiculteurs, vu que le résultat est le suivant:

*Je souhaiterais voir la matière «Bricolage, trucs et astuces» plus développée : Oui 72%      Non 6%      Sans opinion 22%.*

## **Voici la première question de cette année :**

*Est-il vrai que le fait de remplacer la reine d'une colonie médiocre par une reine sélectionnée, provenant d'un maître éleveur, ne me rendra pas cette colonie performante ?*

La seule réponse que j'aie obtenue à ce jour est celle d'un curé apiculteur qui m'a tenu le raisonnement suivant:

L'erreur des éleveurs part du principe que ceux-ci comptent trop sur l'hérédité des parents. On pense qu'une bonne reine fécondée par de bons mâles doit toujours donner naissance à une population nombreuse et productive. Il est certain que le père et la mère transmettent leurs qualités propres et naturelles à leurs descendants et l'abeille ne fait pas exception à cette règle.

Le seul problème selon lui, c'est que l'abeille occupe une place exceptionnelle dans le règne animal, car elle n'est pas seulement la fille de ses parents, mais aussi membre de la communauté; elle l'est comme les rameaux, les fleurs et les fruits font partie de l'arbre. De même que la plante transmet ses qualités jusqu'au moindre rameau, ainsi les qualités de la colonie exercent leur influence sur la nature et la qualité des nouveaux membres qui sortent de son sein.

Que penser de ce raisonnement? Pour ma part j'ai souvent constaté ce problème et je ne sais pas comment il peut être résolu sans faire le massacre de la colonie «faible».

Si une étude a été faite sur ce problème, je remercie d'avance celui qui me donnera la solution qui, je le pense, doit intéresser tous les apiculteurs.

**Emile**